
 

              

Introduction d'un Pass culturel cantonal (Rapport sur le postulat 2023-GC-66) 

 
Sehr geehrter Herr Präsident 
Madame la Commissaire du Gouvernement 
Mesdames et Messieurs les Député.e.s 
 
Je m’exprime au nom du Groupe Le Centre ¦ Die Mitte et je n’ai pas d’intérêt particulier 
à signaler. 
 
Le groupe Le Centre ¦ Die Mitte a étudié avec intérêt ce rapport qui a été réalisé suite 
au dépôt d’un postulat des députés Antoinette de Weck et Laurent Dietrich 
demandant au Conseil d’Etat d’étudier l’introduction dans le canton d’un abonnement 
culturel cantonal tel que celui développé dans le canton du Valais.  
Ils sont d’avis que cet abonnement incitera ses détentrices et détenteurs à découvrir 
d’autres lieux et acteurs culturels, qu’il stimulera la synergie dans la communication 
des programmes culturels et apportera des ressources supplémentaires.  
 
Dans sa réponse du 29 août 2023, le Conseil d’Etat a proposé le rejet du postulat.  
 
Le 12 octobre 2023, contrairement à la proposition du Conseil d’Etat, le Grand Conseil 
a largement approuvé le postulat avec 61 voix contre 31. Il a demandé que l’Etat joue 
un rôle de facilitateur dans le projet, partant de l'idée que les milieux culturels ne 
peuvent eux-mêmes lancer un tel projet avec leurs propres ressources. 
 
Le Service de la culture (SeCu) a abordé la question de la création d’un tel abonnement 
avec les faitières culturelles en novembre 2023, et en particulier avec l’association K 
regroupant les principales entreprises culturelles fribourgeoises, afin de saisir au 
mieux la position de ces dernières, dont les retours sont résultés jusque-là mitigés. 
Le taux de réponse général se monte à 36 % (39 réponses) mais, si l’on cible sur les 
membres de l’Association K/Verein C, la faitière qui représente les intérêts des 
entreprises culturelles professionnelles fribourgeoises, le taux de réponse s’élève à 55 
%.  
Les répondant-e-s ont choisi  
1) tout d’abord, le renforcement de la communication sur l’offre culturelle 
2) mise en place de la gratuité des transports publics pour se rendre à des événements 
culturels.  
3) mise en place d’un Abobo fribourgeois  
4) mise en place de collaborations avec le milieu de la restauration. 
En synthèse, le sondage ne confirme vraiment pas une adhésion large au 
développement d’un pass culturel cantonal.  
 
Le groupe Le Centre ¦ Die Mitte remercie de CE pour le rapport et peut partager l’idée 
qu’il serait préférable de prendre du recul et de chercher un modèle plus adapté à la 
géographie culturelle et aux besoins prioritaires exprimés par le terrain 
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A titre personnel, je soumets toutefois quelques remarques 
 
1) On nous dit que les salles sont déjà remplies à 80% et qu’il faut faire de la 
communication ou des offres pour attirer les 20% qui ne participent pas encore.  
Il est selon moi aussi nécessaire de fidéliser avec de bonnes offres les 80% et avec les 
mêmes offres attirer les 20%. Maintenant le trend est positif mais demain ? réagir 
proactivement au lieu d’attendre de devoir réagir 
 
2) c’est bien de prendre comme base le modèle Valaisan. Toutefois, il ne faut pas « 
tout copié ». Le modèle Fribourgeois pourrait déjà prévoir une redistribution aux 
participants différente (plus haute et selon, par ex. la capacité de remplir la salle, 
inceptif) 
 
3) La faible participation des acteurs culturels au sondage effectué est quand-même 
étonnante. N’oublions pas que les répondant-e-s estiment à 64 % qu’un abonnement 
sur le modèle de l’Abobo valaisan est un outil intéressant pour leur lieu culturel 
 
4) on nous dit d’avoir assez de « cartes / accès culturels » par ex. l’AG culturel (pour 
les moins de 26 ans), la CarteCulture Caritas, etc mais ils sont spécifiques, ce pass 
culturel aurait été effectivement pour tous les autres sans différence 
 
5) la carte culturelle s’inscrit parfaitement dans la notion de durabilité économique et 
environnementale. Les autres engagements prévus par le CE sont très bien, toutefois, 
même si on dit que l’offre culturelle et les acteurs culturels vont bien, ce serait 
exactement maintenant le moment d’agir en créant une sécurité qui pourrait se révéler 
importante selon l’évolution de la situation économique et sociale.  
 
 
Avec ces considérations le Groupe Le Centre ¦ Die Mitte prend acte du rapport. 
 
Herr Präsident, ich habe geschlossen 


